

REPUBLICA

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

Redacción y Administración:
Mariano Sanz, 6 y 8 ent.
Teléfono núm. 1.555
No se devuelven los originales aunque
no se inserten

Precios de Suscripción:
Cartagena 2 pes. al mes
Provincias 9 . trimestre
Extranjero 18 .
EJEMPLAR 10 CTS

Año I

Núm. 168

Director: J. RODRIGUEZ CANOVAS

Cartagena 21 de Diciembre 1931

ANIVERSARIO

por Casimiro BONMATI

V I

Y llegó la festividad del domingo y con la misa se planteó allá dentro, en donde la libertad se niega, el problema de la libertad de conciencia. Fue una atención más que hubimos de agradecer al director del establecimiento la de indicarnos la conveniencia de oír la misa a los efectos de nuestra aliberación; desde fuera, por lo visto, tendrían en cuenta ese dato para acortar o alargar nuestra permanencia en la casa... Así andaban por allá fuera los residuos ancestrales del Santo Oficio aprovechando unas detenciones gubernativas para ejercer sus ansias purificadoras!

Domingo y todo trabajamos; como Jesús de Nazareth trabajando el sábado para sanar enfermos, todos tuvimos algo que hacer ese día. El otro Jesús, López Lorente, nos embellecía el rostro, Figaro bienhechor de casi todos, aunque yo no utilicé sus servicios, pues me propiamente y como la huelga del alcaide (incapaz de la huelga del hombre, el trabajador) metido a los ocho días de la cárcel con una multa de 100 pesetas... Mo... hacia escritos judiciales a los presos y agotó las estilográficas de todos nosotros levantando un monumento de papel y tinta para dejar en una sola las dos penas de muerte que cayeron sobre un desgraciado de aquellos. Yo tenía mi clientela honoraria; trabajaba bastante en la enfermería.

De esta manera ibamos echando raíces, considerando domicilio la brigada nuestra y también como un pequeño mundo el ambiente general de la cárcel donde se puede trabajar, comer, andar, pensar para adentro, donde se puede realizar todo menos el gran problema del instinto orgánico y la eterna ansia espiritual de libertad; y no de cimos nada del primero, porque saldría del marco que este diario tiene.

Mucha gente en el locutorio; muchos obreros de Murcia y de Cartagena han acudido aprovechando la festividad. Hay un compañero de nuestras correrías revolucionarias, Andrés Mateo, compañero inevitable porque es el chauffeur de un "Renault" que tantos caminos lleva corridos en busca de la predicación o de la conspiración por la libertad; Andrés en cuanto puede, viene al locutorio; es bueno y siente el dolor de la hora española.

V I I

Un lunes de espléndido sol; la huerta murciana es un ascua de oro. Pongo un cayon sobre las tablas de la cama asomo la cabeza a un ventanal y quiero mirar la mirada y el alma en aquel magnífico cristal de vida que es la huerta... Allí lejos se ven las montañas donde nace el agua, la sangre de la huerta, la vida de los huertanos y los ciudadanos, la vida de todos; detrás de aquella barrera de montañas, corre el labirinto y si fuera de los problemas generales del derecho y la libertad y la cultura, concreto en algo real y vivo mi ansia de republicano cartagenero, es en aquel discurso que cuyo aprovechamiento es para mí simultáneo al logro de la República... Todas esas cosas miro y pienso hasta que un centinela me avisa, me entra con el fusil y me obliga a restituirme al nivel del suelo de la Cárcel.

La Cárcel de Murcia, apesar de su carácter de provincial, es ya un mundo vivo y bastante completo de toda la teoría criminológica moderna. Allí están los tipos de Ferri, Lombroso, Poletti, Guina Lombroso, en el campo penal; de Grieringe, Krafft-Ebing, Kraepelin, en el campo médico. En algunas figuras de visión fantástica vemos palpitar la enorme injusticia de la Cárcel que ningún mal remedio y ninguna pena grave. Allí está, apesar de los años transcurridos, el libro vivo de Kropotkine, "Las Prisiones".

Hay tres figuras que me resisto a dejar en el tintero. Un hombre, casi anciano, que lleva una gabardina con el cuello siempre suelto; debajo del cuello, aplica una media cenicienta sobre la nuca. Me saluda como un viejo y me dice que él ha vencido a Cajal y Marañón como venenosa demostración eran falsas y fue paseado triunfante en honor por los estuantes maurilenos en la calle de Atocha. ¿Hay derecho a que esté en la Cárcel, este enfermo mental aunque lo cogieran pescando una bicicleta que no era suya?

Hay un muchacho que mató a su padre y a su madre, en una sola sesión y con el mismo puñal y luego se quedó tan tranquilo; una tranquilidad patológica. Su cara es la fiel expresión de un cretinismo; es un insuficiente glandular, mental, es un enfermo. Y está en la Cárcel.

Y hay un carterista que está bien encerrado; como defensa de la sociedad. Ahora bien: se ha dicho que la Cárcel prepara la reincidencia. Esto lo veíamos en el carterista aquel que nos contaba como lo habían detenido por recoger una cadena y un colgante que se le cayó a un transeunte; y esto lo decía palmeado y sonriendo con una tranquilidad un magnífico ejemplo de la calma que se alcanza en la prisión. ¿Terminaremos estos recuerdos.

OPINIONES DE LA ACTUAL GOBIERNO DE ESPAÑA

Londres, 12 m.

En un artículo el "Times" habla del actual Gobierno de España y de las responsabilidades de Alcalá Zamora al querer unir a todos los núcleos de opinión para que trabajen en bien de la República.

Se refiere a las medidas de socialización que España es uno de los prime

ros países en introducir en su ley constitucional.

Azaña tiene la obligación de reconstruir el edificio del Estado, librándolo de los embates de sus enemigos, para lo cual antes que arrojarle en la anarquía queriendo realizar nuevos avances, será preciso que se consoliden los obtenidos hasta ahora.

Contrabando y su peligrosidad

En la información abierta por las autoridades, sobre los manejos seguidos desde la cárcel por el famoso contrabandista Al Capone, el cual desde la prisión sostiene comunicación con sus secretarios, sobre el tráfico de bebidas espirituosas y otras empresas clandestinas, se ha podido descubrir al fin, tras de minuciosas investigaciones policíacas, que el preso llevaba dispuesta y admirablemente disimulada en sus vestiduras una instalación de radio que le permitía fácilmente la comunicación con sus cómplices, pudiendo por un medio ingenioso

de las incidencias de la "operación". Parece ser que el "Chicago Daily New", ha tenido con sus informaciones gran parte en el descubrimiento de tan bien tramado plan, pues según referencias, un redactor del mencionado rotativo, sorprendió por casualidad a los secretarios de Al Capone, compañeros de hotel del periodista cuando se enteraban en sus habitaciones a unas ratas maniobras, que le dieron el hilo del asunto.

Agencia Hotas.

VENTANERA

—¿Dónde vas Mari, Rosario?
—Voy a la fiesta del...
—¿Gallardete de tu...
—No, no es el viento.
—¿Tú no vienes, ventanera?
—En la ventanera, ardiendo
en deseos de llorar,
responde que no, riendo...
—Blanca tela de batista

... negro.
... los cristales
... cosiendo.
Y al despertar, ve trocarse
negras sus telas de ensueño...
Lleno de agujas de luz,
negro acericio es el cielo.

J. Benítez de Borja

LA PRESIDENCIA DEL ATENEO

Ayer, en Junta General ordinaria, celebrada por nuestro Ateneo, fué nombrado Presidente del mismo, nuestro querido amigo y compañero, el Dr. D. Casimiro Bonmati.

Si los méritos de don Casimiro Bonmati no fueran generalmente reconocidos, y sus prestigios personales no estuvieran bien patentes en el ánimo de todos, nosotros nos limitamos a dar la noticia escueta de su nombramiento, sin querer fuerza e intencionalidad a que hablamos de un fraternal compañero, que es tanto como hablar de nosotros mismos; pero bien sabemos que nuestros lectores habrán de apreciar la justicia que nos asiste al expresarnos como lo hacemos.

No regateamos, pues, los plácemes a la designación hecha, felicitando al mismo tiempo al Sr. Bonmati por el cargo con que ha sido honrado.

La personalidad de nuestro amigo es garantía de una labor fructífera al frente del Ateneo, que con tan destacado guía, irá a llenar el fin cultural que es consustancial con su denominación.

LAS CONSTRUCCIONES NAVALES

Por el interés que para Cartagena pueden tener las noticias referentes al asunto de construcciones navales, hemos de manifestar por ser que elementos oficiales del Ministerio de Marina, aseguran es criterio de los gobernantes, intensificar la industria nacional, cosa con trapuesta al criterio que en este sentido se les supone a aquellos.

Esto viene a corroborar la declaración hecha en este respecto, en los pasados del Congreso, por el señor Azaña, a varios diputados, a los que dijo que en Consejo del sábado se había tratado el asunto de los astilleros, asunto del que el Gobierno se ocupará seguidamente, con el fin de buscar una fórmula que permita un trabajo continuado en las construcciones navales.

Excusamos decir lo que nos alegraríamos, por el bien que esto supondría para nuestros obreros y para Cartagena toda, que ello fuera así.

Tablas de REPUBLICA: 168

LA FIESTA DE LA CRUZ ROJA

Ayer, en el salón de sesiones del Ayuntamiento, tuvo lugar un homenaje al Camillero. Este año la fiesta tenía para nosotros el honor, el atractivo de ser presidida por el Dr. Calandre, delegado del Gobierno de la República en la Junta Central que está reorganizando los servicios de esta benéfica institución.

Asistieron delegaciones de las autoridades de Ejercito de Marina, representación de las diversas Ambulancias y gran número de personalidades de la cultura cartagenera.

Inició el acto una brillante disertación del Dr. Más Gilabert, que hizo una documentada historia de esta fiesta del Camillero, lamentando—decía—no tener aquella "boca de oro" del gran filósofo de la Iglesia para cantar la hermoza y voluntarioso sacrificio que el camillero realiza. Propugnó por una reorganización de servicio tendiendo a la máxima eficacia por encima todo, como no puede menos de esperarse de la colaboración del doctor Calandre.

El doctor Bonmati habló en nombre de los médicos a quienes se concedió la medalla de plata de la Cruz Roja. Se hizo la complacencia como médicos y se cabe mayor como cartageneros por las activas gestiones de un hombre eminente como el Dr. Calandre, nuestro paisano.

Agradecemos la distinción de esa medalla aunque todo eso es accesorio, artificio y colorido sobre la noble superficie del

pecho y lagre para el espíritu cuando los mejor es ir con el espíritu desnudo. Es otra gran virtud de la Cruz Roja; haber comenzado, a pesar de todo eso accidental y externo al fondo del hombre y al móvil de sus acciones, la pureza originaria y llevar, en sus mejores obras, ropaje no distinto de las sencillas vestiduras de las figuras evangélicas. En ese gran texto de bondad y misericordia tiene la Cruz Roja su razón de existencia y vive a través de los regimenes políticos diferentes y bajo diversos cielos lo mismo cuando recoge entre las brumas del norte el cadáver de un Alfredo muerto por la flecha en la leyenda nauriana, que al recoger bajo la clara luna de Andalucía el mozo muerto, que a la rajada los cuadros voluntarios de Euzkadi de Torres.

Los señores Calandre y Gilabert, que con la inspiración y caridad que siempre portaban a esta fiesta... Terminó el acto con un discurso del Dr. Calandre, que en el programa a realizar... la actuación de... los camilleros... cumple a la democracia. El doctor, hizo luego el reparto de premios a los médicos señores L. Zamora, L. Lara, González, Bonmati y Bermejo, a gran número de camilleros e hizo los mis-

La familia frente a los derechos del niño

Desde estas columnas han sido glosados repetidas veces los puntos más interesantes que contiene la Declaración de Ginebra sobre los derechos del niño, incorporada definitivamente a nuestra Constitución.

Veamos como se comportan frente a la misma los elementos más directamente interesados en que la mencionada Declaración sea una realidad y deje de ser confortadora esperanza y vana promesa que se pierde y esfuma en el campo sin fin de la utopía.

Señalemos por hoy uno, quizás el más principal de todos: La familia. Según una bella y acertada definición de la misma debida a Edmundo González Blanco "es una asociación para todas las delicadezas, para todas las enseñanzas, para todas las virtudes y para todas las perfecciones."

Digámos, seguidamente, que salvo un número relativamente corto, esta hermosa definición está muy lejos de lo que en efecto es la familia. Desgraciadamente la mayoría de los hogares se caracterizan por muy opuestas propiedades a las señaladas.

En ellos no reina aquel ambiente preciso, indispensable, para que la gran función social, que vienen obligados a realizar, se cumpla. Un huracán—dice el citado escritor—una corriente maldita, un desatentado impulso antisocial arrastra a los padres fuera del puesto que la naturaleza y las leyes señalan de consumo.

Mientras en unos hogares impera un exagerado autoritarismo, que anula por completo la personalidad de los hijos y en otros se da el caso diametralmente opuesto por una excesiva debilidad de los padres, en la mayoría predomina la frialdad y la indiferencia. En aquellos se da el tipo débil, medroso, incapaz de resolver su vida sin extrañas ayudas o el soberbio, despota e insufrible que trata de imponer luego en la sociedad su criterio, al igual que lo había hecho en el seno de su familia.

Es en los hogares fríos, donde la llama del amor se extinguió, sin que otra luz viniera a suplirla, donde se incuban la mayor parte de los males que la sociedad sufre y donde los derechos del niño son completamente desconocidos y hollados. Para los padres, en absoluta disociación, son los hijos una pesada carga y cuando no vienen a engrosar las filas de los asilados, son explotados torpe e inicuamente o abandonados, multiplicando así el número de los golfillos o extraviados.

Urge, pues, al nombre y prestigio de la sociedad, sanear la vida doméstica preparando generaciones que sepan hacer de la familia el sagrado recinto donde se forjen corazones inclinados al bien y no sean como al presente semilleros inmundos donde toda fealdad social encuentra el adecuado alimento.

La incultura, la miseria y el hambre son los más grandes enemigos de la familia. Multiplicando los centros docentes, haciendo más fácil y asequible la enseñanza, creando escuelas de aprendizaje y de orientación profesional, reprimiendo con mano dura el abandono de sagrados deberes y sobre todo, procurando una más humana y equitativa situación económica, se habrá adelantado mucho en el camino de la moralidad, hoy completamente obstruido por la imprevisión y el egoísmo.

Los derechos de la niñez son tan respetables y entrañan una tan enorme importancia, que cuando se descuidan, se burlean y atropellan, no se tarda en sufrir sus deplorables consecuencias: el grave mal se extiende y la sociedad acaba por sucumbir ahogada en la inmundicia de sus torpezas o en el artes de sus errores.

Refacer la familia por las artes del amor y por la virtud del trabajo, es generosa empresa que se debe acometer, si en verdad deseamos que la infancia goce de la alegría que tiene derecho, ya que es una verdad inconcusa e innegable, que el niño que canta y ríe es una promesa cierta de un hombre trabajador y de un corazón bueno.

José CLIMENT

TIEMPOS PASADOS...

Para que se enteren algunos señores que hablan y escriben de la ineficacia del régimen republicano; para que se enteren esos señores que hablan y escriben de fracasos políticos y de "modos constitucionales"; vamos a publicar, y en contraposición a las informaciones de ciertos libelos, unos recortes de los tiempos de las "vacas gordas", de los tiempos de paz y de dulzura...

Hay publicamos unas notas referentes a cierto viaje hecho a Barcelona por el ex jefe del Estado, Sr. primer ministro y el "monarca" Anido.

Hemos suprimido de ellos bastantes detalles; por no herir los sentimientos de honestidad de nuestros lectores. Así y todo piensen los años de presidio que a Ramón Muga, le hubiera costado la publicación de estos verídicos relatos en los tiempos de paz y dulzura.

En la tarde del día siguiente de su llegada celebró una reunión en un lujoso restaurante de las afueras de nuestra ciudad. Alguien procuró, antes, que todo el personal fuese del Sindicato libre, adictos a Martínez Anido. Comidas, un reservado. Tapices, flores, comidas suculentas, cajas de vinos. Sentados en la mesa el pistolero Ramón Saies, un personaje que ya no es "ilustre", dos dictadores, un conde, otro conde y un general.

En el momento nacional se vislumbraba la posibilidad de que la grotesca tragedia que engendraba el concubinato de reyes, dictadores y pistoleros, tocara a su fin.

Era, pues, necesario obrar urgentemente con energía.

Las páblicas violencias contra la generosa estudiantina madrileña eran ya insoportables para detener la formidable avalancha enemiga.

Y el pistolero mayor, a la hora del postre, después de los brindis más macabros, sacó una larga lista de nombres, señalados con una cruz.

—Los mandaremos a Fernando Poo—